

29.05.1924 Do

2678

A

3. Ihre Ausstellung der jun. Maler
Hoerdingen, Rabinger und Lambouray
ein Aufsatz "Gegenstand der Malerei"
von Wilhelm Michel.

dem letzten Malheft der vornehmen Zeitschrift
"Kunst und Dekoration" veröffentlicht. Er schreibt:

"Muß nicht die Frage des „Gegenstandes“ in der
Malerei von neuem ausgerollt werden? Müssen wir
nicht versuchen, die Lehrmeldungen des Impressionis-
mus über diesen Punkt, die wir heute noch anerkennen,
einer Revision zu unterziehen?"

"Machen wir uns diesen einen Punkt vor allem
 klar, daß der Expressionismus die Anschauungen des
Naturalismus und Impressionismus über die Be-
deutung des Objekts in der Kunst fast uneingeschränkt
übernommen hat. Nach diesen Anschauungen ist der
Gegenstand weiter nichts als ein „Vorwand zum
Malen“. Ob eine Madonna oder ein Kohlkopf, das
macht nicht den mindesten Unterschied. Der Gegen-
stand ist gleichgültig. Ja, er ist nicht nur gleichgültig.
Hören wir Trübner: „Frägen wir nun ferner den
Malen, welche Art von Gegebenheit sich für die Dar-
stellung besonders lohne, so sagt er: Jeder interessante
Moment aus dem Leben oder der Geschichte und wo-
möglich ein freudiger bis zum Aufsaugen, oder ein
trauriger, der betrübt bis zum Tod, wie eine bekannte
MalergröÙe einer vergangenen Periode gelehrt. Im
Gegensatz hierzu sagt der moderne Künstler: Jeder
Vorwurf ist interessant und selbst der unbedeutendste
bleitet den Interessanten genug für die Malerei, ja je
einfacher der Gegenstand, desto interessanter und voll-
endet er kann ihn malerisch und koloristisch dar-
stellen. Alles kommt nur darauf an, wie ich es
darstelle, und nicht was ich darstelle.“ Nur geht
daraus hervor, daß es keine andre Bezeichnung des
Malers zum Gegenstand geben soll als die, an dem
Objekt als an einer völlig leeren und belanglosen
Sache das Ich des Künstlers, sein Wie, sein maleri-
sches Können, die Tugenden seines Pinsels und seines
Auges zu demonstrieren. Gefragt, worin die moderne
Anschauung in der Malerei beruhe, gibt Trübner zur
Antwort: Darin, „so gut als nur möglich zu malen,
d. h. das Kolorit auf der Basis vollenbeter Belebung
auf die höchste Stufe zu erheben und alles übelige,
bis her als Hauptforderungs Geltende dagegen so
weit zu vernachlässigen, als es ein Hindernis wird,
das der Errichtung des höchsten koloristischen Quali-
tät, im Wege steht“. Der Gegenstand ist also nicht
nur gleichgültig. Es besteht sogar ein Interesse daran,
ihn so unbedeutend, alltäglich, nichts sagend wie
möglich zu wählen, damit das Eigentliche, die De-
monstration des Maler-Ichs, vollkommen ungestört
daran zum Vorschein komme. Ausdrücklich wird jedes
anderer Interesse am Gegenstand außer der Ver-
lautbarung der Malerpersönlichkeit als der Kunstdar-
stellung abträglich verworfen und abgeschlossen. Es
ist geradezu ein Prüfstein für die Errichtung ver-
elegischer künstlerischer Absicht, „dass ein
weiteres Interesse für Gegebenheit und anderes Zu-
fälligkeit gar nicht daneben auftreten kann.“
Es ist nun zuerst interessant zu sehen, wie sich
Wilhelm Michel, der eindringliche Hörderliniogra-
ph, zu diesem Problem stellt. Das mag der härter
Interessierte in dem Aufsatz selbst nachlesen. Es kam
hier heraus, dass in dieser Ausführungsrichtung des
jungen deutlich zum Bewußtsein zu bringen, daß
die Lehre von der vorherrschenden Bedeutung des
Gegenstandes in der Kunst nicht so selbstverständlich
und ausschlaggebend ist, wie sie es glauben. Und
mancher Besucher der Ausstellung im Cercle wird
die Bilder der jungen Künstler dargestellt prüfend
mit andern Augen ansehen.

Jeudi 29. 5. 1924